

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.— Núm. 1786

Palma de Mallorca, 3 de Abril de 1936

PRECIO: 15 céntimos

Mitin en el Coliseo Balear

El día 26 de Abril se celebrará un Gran mitin en la Plaza de Toros organizado por la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares con la intervención de destacados camaradas marxistas.

El cinismo del Jefazo

Con un cinismo inaudito el Sr. Gil Robles, rehabilitado en la jefatura de la Ceda, no obstante sus manifiestas y deplorables equivocaciones, ha tenido la osadía de implorar, en nombre propio y en el de los saldos monárquicos que aún pululan en la política española, garantías parlamentarias y garantías para las próximas elecciones municipales.

No habíamos visto jamás caso de mayor cinismo. Las bofetadas, merecidamente prodigadas al repulsivo ex-jaball, han amedrantado a los monárquizantes, probables candidatos pasivos al boxeo parlamentario, y les han llevado a formular aquellas audaces peticiones.

Con qué títulos, con qué derecho puede el Sr. Gil Robles mentar honestamente la inmunidad y la independencia parlamentaria? No recuerda, el jefazo, que durante su oprobioso predominio parlamentario fueron ignominiosamente perseguidos, atropellados y encarcelados Diputados a Cortes como en los peores tiempos de la reacción fernandina? No recuerda que un Diputado y estadista ilustre, D. Manuel Azaña, «el Azaña», como le llamaban desvergonzadamente los periódicos afectos a D. Gil, estuvo caprichosamente preso en el puerto de Barcelona durante 80 días? No recuerda que otro Diputado y también estadista ilustre, Francisco Largo Caballero, fué recluído, también caprichosamente, durante cerca de año y medio en la Modelo de Madrid?

Ha olvidado ya que ante las desconsideraciones y groserías de que fueron objeto los Diputados socialistas, por los ineducados cedistas, hubieron de retirarse del Parlamento? No recuerda que ni Marcos Miranda ni Gordón Ordax ni Julio Just pudieron explicar en el Parlamento un terpelacion sobre los vergonzosos crímenes de Asturias?

¡Garantías electorales! ¿Qué clase de garantías electorales desea el Sr. Gil Robles? Las suponemos. Las de ampararles en sus privilegios, las de tolerarles sus chanchullos, sus coacciones y sus tradicionales prostituciones del sufragio. Sin el empleo de esas reprobables artes no pueden las derechas triunfar en la próxima contienda electoral y ante el temor de que les fallen ponen el grito en el cielo y amenazan con un retraimiento, que el país no lamentaría.

Garantías electorales! No has sentido lector oleadas de indignación ante las escenas electorales de Granada y Salamanca? Los asistentes a los mitines de izquierdas encañonados, como criminales, por la fuerza pública. Son esas las garantías que desea el Sr. Gil?

El Gobierno de que formó parte el Sr. Gil Robles no dejó en pie un solo Ayuntamiento republicano o socialista, ni un centro obrero sin clausurar, ni periódico nuestro sin suspender, ni significado socialista sin encarcelar. Es esa la libertad electoral que reclama el Sr. Gil Robles?

Esta vez el jefazo lleva las de perder. Hemos aprendido como celebran las elecciones sus adeptos y con esa experiencia acudiremos a la lucha y al triunfo. Para ello bastará con que velemos por la pureza del sufragio no tolerando votos coaccionados o arrastrados ni la presencia en los colegios electorales o en sus alrededores de los repugnantes muñidores electorales. Confiamos que esta vez la fuerza pública nos ayudará en nuestra cívica misión.

Aunque así no fuera también venceríamos porque nos bastamos nosotros mismos para velar por la pureza electoral que es lo que suponemos desea el Sr. Gil Quñones.—ALEJANDRO JAUME.

GRAN MITIN

El próximo domingo, día 5, a las 10 de la mañana tendrá lugar en el teatro Principal de esta ciudad, un mitin pro-escuela nacional organizado por la agrupación de «Trabajadores de la Enseñanza». Presidirá el Alcalde popular D. Emilio Darder que tanto entusiasmo pone en las cuestiones escolares y harán uso de la palabra los señores Fernando Leal, Andrés Crespí y Julio Sanz. Quedan invitados el público en general y especialmente las organizaciones políticas y sindicales y la prensa.—LA COMISION

El Pueblo y las Autoridades

El Alcalde de Palma y el Presidente de la Diputación, a su regreso de Madrid, en donde han gestionado créditos para obras, son recibidos por el pueblo con muestras de gratitud.—En ese recibimiento radica una promesa de victoria.—No es autoridad la que no se compenetra con el pueblo.

El recibimiento dispensado por el pueblo trabajador de Palma al Alcalde D. Emilio Darder y al Presidente de la Diputación nuestro correligionario Jaime García, tuvo la virtud de poner de relieve la compenetración espiritual de gobernantes y gobernados, ese requisito indispensable en todo régimen democrático, que ha venido brillando por su ausencia, en Palma, hasta el advenimiento de la República.

Pocas veces unas autoridades se han visto tan sincera y efectivamente asistidas de las clases trabajadoras, como las que actualmente rigen los destinos de la Ciudad y de la Provincia. Y es natural.

La Comisión Gestora Municipal, como los ayuntamientos monárquicos, han venido contemplando, indiferentes, como un millar de familias obreras eran devoradas por el hambre cabalgando en los anchos lomos de la aguda crisis de trabajo.

Ha sido preciso que se poseionara de la Casa Consistorial el Ayuntamiento legítimo, popular, para que esas familias pudieran mitigar, en parte, su hambre.

En previsión de que no vuelva a enseñorearse de esas familias el hambre, el Ayuntamiento y la Diputación han desplazado a Madrid a sus respectivos presidentes para gestionar, cerca de los departamentos ministeriales, subvenciones con que poder acometer las obras proyectadas con el fin de promover trabajo, que es al hambre, lo que el «coco», a los niños miedosos; gestiones que han dado como resultado la concesión de 472 mil pesetas para carreteras; más 15.000 pesetas para las obras del Hospital Antituberculoso.

También trajeron la promesa formal de que, en breve se someterá al Parlamento un proyecto de Ley autorizando las obras de reforma del Puerto presupuestadas en 12 millones de pesetas.

Cuanto a la construcción de la nueva casa de Correos y edificio del Gobierno, lograron se acordara la subasta de las obras de la primera y se encargara la confección de los planos para el segundo.

Con razón dijo nuestro camarada Jaime García, que en esas gestiones se había conseguido más en beneficio de los intereses de la ciudad, que en cincuenta años.

¿A qué se debe esa superior capacidad de las actuales autoridades para conseguir recursos con que aminorar el paro obrero, engrandecer y embellecer nuestra Ciudad, si no a su compenetración, en ideas y sentimientos, con el pueblo que las elevó a tales?

El corazón no puede estar ausente en esas empresas, y el de los gestores, como el de los concejales de derechas y centro, late únicamente por la conservación de sus privilegios, generadores del hambre del pueblo trabajador.

Cuando éste se vé fiel y honradamente interpretado en sus cuitas y dolores, derivados de un sistema social carente del sentido de la justicia propiamente dicha, por los gobernantes se manifiesta ante éstos en la forma que lo hizo el martes a la llegada de la Comisión que, en representación de la Ciudad y de la Provincia, estuvo en Madrid en busca de medios con que mitigar la miseria que se ensaña en la clase trabajadora debido a la falta de trabajo.

Por eso en la manifestación del martes vemos un anticipo de la victoria del día 12.

La propaganda a base de hechos, de obras realizadas, es la más eficaz de las propagandas.

Y los Hechos consisten: En que los gobiernos, como los Ayuntamientos de mayoría derechista, respondiendo a su concepto de los problemas sociales y a su única preocupación, que es aumentar los privilegios de sus componentes, a las demandas desesperadas del pueblo trabajador condenado a la ociosidad y al ayuno permanente, contestan, siempre, con la indiferencia, cuando no con las porras de los de Asalto o los fusiles de la guardia civil.

Por eso, los prohombres de la monarquía y del biento negro eran recibidos, en sus visitas oficiales, con un vacío popular que no lograban llenar los oropeles ni las relucientes chisteras de la claqué oficial.

Es que no hay autoridad propiamente dicha si no emana del pueblo. De ahí el entusiasmo recibimiento dispensado a nuestras autoridades locales, que es, como llevamos dicho el anuncio cierto del triunfo del Frente popular en la contienda electoral del 12 de los corrientes.

El 12 de Abril, el proletariado ha de consolidar, en las urnas, la victoria del 16 de Febrero.

Sobre las divergencias en el Partido Socialista

«Si hay diferencias inconciliables en el partido el Congreso lo dirá, y dará la razón a quien la tenga. Si hay conductas que sancionar, las agrupaciones primero, y el congreso después, lo dirán también. Nadie más. Aunque lo estén diciendo con demasiada prisa, no se sabe con qué derecho, muchos camaradas que se adjudican gratuitamente el papel de fiscales que nadie les ha discernido todavía. Con eso justamente, es con lo que no podemos sentirnos de acuerdo aunque se aduzcan razones teóricas, cuya consecuencia está por comprobar. De ningún modo transigimos con ciertas clasificaciones que se atribuyen a boleo, como si fueran irrecusables y menos transigimos con la consecuencia que de esas pretendidas divergencias teóricas pretenden decidirse. Rotundamente afirmamos que las tales divergencias teóricas por nadie contrastadas, son las que juegan menos en las querrelas internas del partido.

No es propósito nuestro entrar ahora a examinar el tema. Una vez más lo diferimos, como es nuestro deber—y el de todos,—al Congreso que el partido celebre. Lo que nos interesa decir es que un partido como el nuestro no se alimenta sólo de doctrina, aunque la doctrina sea su sostén. Algo significa la tradición de su conducta. Algún valor tiene el proceder de los militantes. ¿Derechos pasivos? Nadie ha hablado de eso. Como no hemos hablado del sentimentalismo para quedarnos en revolucionarios sentimentales. Pero no estamos convencidos que para llegar a la unidad de los trabajadores sea menester empezar a destrozarnos nuestra propia unidad.

Si algunos opinan lo contrario peor para ellos, y para todos, que es lo grave.»

(De El Socialista).

CAUSA Y EFECTO

Los cavernícolas españoles, las derechas de Felipe II y de Fernando VII el Cobarde, los ignacianos del oro y nunca del sacrificio propio, pero sí de los ajenos; los fascistas, los monárquicos, etc., todos ellos en indigna amalgama, bombardean a la República ingenua y a sus hombres representativos. Los proyectiles parten de las columnas del "Debate", del "A B C", de "Ya", y de muchos más periódicos que, de un modo artero y solapado, tratan de hundir el alevoso puñal derechista contra el Frente Popular engendradora de la 3.^a República.

Un día se atenta contra la vida de nuestro camarada Jiménez Asúa; otro día contra Largo Caballero. Es presumible que estén otros camaradas nuestros, tal vez, el propio Azaña, camino del Cementerio, según el pensar del fascismo español. Recuerden los enemigos del Régimen que detrás de esos hombres queda la masa del pueblo, sufrido y vejado siempre por aquellos. Hemos heredado de las Monarquías españolas: prostitución, miseria, guerras, escasas escuelas, muchos conventos, injusticia, caciquismo. Los sostenedores de tanta desventura no pueden concebir que sea Ministro un estuquista, o un vendedor de periódicos; que sea Maestro de Escuela un zapatero.

No quieren que los hijos de la calle dirijan los destinos de la nación, porque peligran las guardias de cavernícolas; más no piensan que en la calle da el Sol y en las sacristías, no. De la calle ha salido el Frente Popular y en ella tiene que venti-

lar las cuentas pendientes. Nuestros enemigos nos insultan; quieren batalla y Azaña les brinda la paz; aman a los conventos, nosotros a las escuelas. Las derechas no responden a la generosidad izquierdista; somos generosos con las monjas paráliticas, nuestras enemigas encarnizadas; guardamos y respondimos de sus covachuelas el 14 de abril; les protegimos cuando ellas nos han estrujado el corazón y la conciencia. Ved como se esconden los fascistas en las casas de Dios y allí tienen sus reuniones clandestinas.

No lo hacen en sus propias casas por no comprometerlas, hasta en esto se manifiesta su cobardía y egoísmo vil. Se apuntará la sugerencia de que los fascistas acuden a las iglesias para defenderlas de los posibles ataques del pueblo, pero esta tesis es falsa, ya que la masa no tiene nada que ver con las paredes, con el arte cristiano ni con la rica orfebrería producto de famosas inteligencias. Ensayen sus reuniones nuestros enemigos desde sus palacios de granito y de sudor ajeno y verán como el pueblo deja en paz a los conventos. En definitiva, Gil Robles dijo hay que acabar con el marxismo, y "A B C": «sobran 15.000 individuos en España»; por lo tanto, por la ley de las reacciones, debemos hacer como los Reyes Católicos en cuanto a los Judíos y moriscos.

Las derechas son la causa; las izquierdas, históricamente, implacablemente, debemos ser el efecto.

Lucifilo.

Notas sindicales

Diariamente se están recibiendo en la Secretaría de la U. G. T. de Baleares peticiones de ingreso de Sociedades de los pueblos y alguna de la Ciudad. Entre ellas figuran la «Evolución», de Sóller, la Sociedad de Albañiles, de Manacor y el Sindicato de Cargadores y Descargadores, de Porto-Cristo.

Tenemos conocimiento de que se están haciendo activas gestiones para organizar sociedades obreras en Muro, Búger y Capdepera, y que pronto volverá a realizar su labor de lucha la Sociedad «Derecho del Obrero», de Lloseta, disuelta judicialmente a consecuencia de su actuación en el mes de Octubre de 1934.

La U. G. T. de Baleares, que cuenta actualmente con CUARENTA Y OCHO Secciones, en poco tiempo llegará, no lo dudamos, a tener más de SESENTA Secciones.

Aún así no nos sentiremos satisfechos. En Mallorca existen muchas más. Y aspiración de toda la clase trabajadora es llegar a una sola Central Sindical. Nuestros esfuerzos, los esfuerzos de todos los militantes obreros debe encaminarse a esta aspiración de la clase trabajadora.

Para nadie es un secreto que existen en la ciudad importantes núcleos de trabajadores que no pertenecen a ninguna Central Sindical. Es una equivocación. Pero equivocación doble es la de aquellas entidades obreras que reconociendo la lucha de clases subsistente, convencidos de que solamente de la unión de toda la clase trabajadora depende su emancipación, se obstinan en querer conservar estas capillitas que se nutren del esfuerzo que realizan las otras colectividades. Hay que decidirse a ingresar en la U. G. T.

Unión General de Trabajadores de Baleares

En la reunión celebrada por la C. E. de esta U. G. T. el día 30 de Marzo de 1936, se tomaron los siguientes acuerdos:

Conceder el ingreso a la Sociedad «Obreros Cargadores y Descargadores», de Porto-Cristo.

Igualmente se dió ingreso a la Sociedad «Albañiles y Similares» de Manacor.

Conceder el reingreso a la Sociedad «La Confianza», de Pollensa.

Y el ingreso a la Sociedad «La Evolución», de Sóller.

A ningún tiempo se dió por enterada de los trabajos realizados para organizar una Sociedad de Oficios Varios en Muro, otra en Búger y diferentes pueblos, y en Palma.

Actos de propaganda

El pasado domingo tuvo lugar en el pueblo de Búger un acto de propaganda Sindical a cargo de la U. G. T.

El Salón Teatro de aquel pueblo estuvo completamente lleno de trabajadores y trabajadoras que escucharon con atención a los camaradas de Palma.

Hicieron uso de la palabra un camarada de las Juventudes Socialistas de aquel pueblo, que presidió, y los compañeros Vila, Torres, Bernat y Rigo, los cuales fueron calurosamente ovacionados.

Inmediatamente después de celebrado el acto, se reunieron los trabajadores del pueblo, los cuales acordaron organizar una Sociedad de Oficios Varios.

Esperamos que en breve en el pueblo de Búger existirá una potente organización que ingresará en nuestra U. G. T., y que sabrá defender en todos los terrenos sus justas reivindicaciones.

Notas y Noticias

Izquierda Republicana

A los Profesores, Maestros y demás profesionales de la Enseñanza afiliados a las organizaciones de Izquierda Republicana de esta ciudad, Constitución, 120, con el fin de constituir el Secretariado de Enseñanza del partido.—*La Comisión.*

Nombramientos en Correos

En virtud de Orden Ministerial de 16 de los corrientes han sido nombrados para ocupar cargos en la Administración Pral. los funcionarios siguientes:

Admor. Pral., D. Jaime Bestard Tomás.

Interventor 2.º Jefe, D. Pablo Naveira Albertí.

Inspector Provincial, D. Ricardo Cormenzana Vich.

La Cruz Roja de Palma

El Comité local de la Cruz Roja de Palma, ha recibido del Comité Central una hermosa tienda de campaña y todo el material de ambulancia de un puesto de socorro que se está montando en los locales de la feria de ramos.

Y el Presidente del Comité de Palma don Emilio Pou, ruega al público acuda a visitarlo y nos participa que durante los días feriados estará montado un servicio de ambulancia para prestar cuantos servicios humanitarios se soliciten de la Cruz Roja, rogando al público que en caso de posibles extravíos de criaturas, o percances de cualquier orden acudan al expresado local donde serán todos celosamente asistidos.

NAARRETE
SASTRE

Ha recibido los últimos modelos para la presente temporada que tiene el gusto de poner a disposición de Vd.

Siete Esquinas, 11 pral. - PALMA.

QUINTANA

S
A
S
T
R
E

Hace trajes o gabanes desde **35 ptas.** por ser obrero y confeccionarlo él mismo, garantizando el corte y confección como el mejor sastre de Palma y pueblos de la Isla.

Santo Cristo, 2 (junto Santa Eulalia) PALMA

ISENSACIONAL CREACION!



Se han recibido catálogos de muestras, últimas novedades.

Se puede adquirir un traje a medida desde 5 a 115 ptas.

en la acreditada **Sastrería de S. Orvay**

Calle Colón núm. 12 pral - PALMA DE MALLORCA

Chinitas

Un periodiquito monarquizante, fascista o fascistoide —«El Luchador»— comenta la inoportunidad de que el 12 de Abril se verifiquen las elecciones municipales, que son, a su decir, «una serie de pequeñeces.» ¡Elecciones precisamente el domingo de Pascua! Pues si que es hacerle la pascua. Se lamenta el «Luchador» de que ese día, a causa de las elecciones, que suponen presidentes de mesa—¿cuántos en cada una?—adjuntos, interventores, apoderados, toda esta gente, no coma en familia, y exclama beatíficamente:

¡Cuántos que el gran día de Pascua no podrán comer en familia!

Cierto, cierto. ¡Y cuántos, añadimos nosotros que no podrán comer ni en familia ni solos porque no tendrán de qué!

...

Con Hitler, por lo visto, está, como dice él, toda Alemania. Aháranismo los periódicos dan noticias de la extraordinaria actividad desplegada por sus partidarios para las elecciones que se celebraron, allá, el 29 de Marzo.

Para que estén los alemanes con él, con el del cuadrado negro bajo la nariz, los nazis iban de casa en casa obligando a que se le vote: el que dejara de hacerlo sería declarado *no ario* y ya sabemos lo terrible que esto es.

Los comunistas, social demócratas y cuantos no sean hitlerianos, por una sospecha de

sospecha, porque les encuentren una simple hojita de propaganda son acusados de alta traición.

Claro. Por algo dice el bello Adolfo que toda Alemania está con él o en manos del verdugo, decimos nosotros.

...

El semanario catalán «Mirador» publica un artículo de Bartrina sobre un asunto que a nosotros ya nos había indignado otras veces: la persistente exhibición sobre los escudos de los edificios de coronas monárquicas, que sobreviven, como fantasmas, al régimen desaparecido. Estas coronas, desde su alta y orgullosa situación, parece que sean las que toleran a la República y no ésta a ellas. Parece que no quieren descender porque esperen el retorno de un régimen ya fenecido.

En Palma—y en toda Mallorca—se exhiben esos emblemas de la Monarquía trágica con un descaro absoluto, sin estar cubiertos siquiera con un mal trapo. Y los exhiben iglesias, cuarteles, casas señoriales y otros edificios.

¿Es que no se nos va a quitar de la vista la pesadilla de las coronas monárquicas que nos traen inmediatamente el recuerdo de una secular sucesión de desastres? ¿Es que no se van a sustituir esas coronas que son insultos, retos al régimen, por emblemas netamente republicanos?

P. S.

Fanatismo y Autos de fe en Valldemosa

Hace un par de días que en el pintoresco pueblo de Valldemosa, estuvo un sacerdote—por lo que lamentamos no saber su nombre, porque de seguro que es tan bello como su palabra mágica que debe de poseer—haciendo una «Turnee» teatral de carácter sermonil.

Los hubo—de función se refiere—para todas las edades y para todos los sexos..... y a todas las horas. Y claro está, siempre con el éxito conguiente a un pueblo que sufre los estragos de la beatitud tradicional, cerril y desalmada.

Pero vamos al grano. Los estragos, los éxitos clamorosos—¿quién sabe si también amorosos!—han sido en las funciones juveniles y femeninas; esto es, en las que se celebraban a las diez de la mañana en el importante Teatro—del Mercado de la Iglesia, donde el señor Cura veía porque no entrase nadie más que las jovencitas, agitadoras más que los comunistas.

En una de ellas, el gran mérito de la conquista, se empeñó en hacer entregar todas cuantas novelas, historias, periódicos, revistas como «Crónica», ¡—ay, que exhibiciones de desnudismo da esta maldita revista!—«La Estampa» y toda clase de libros que no llevasen el sello de Santa Mercadera.

Y lo chocante no es que el cantante en cuestión pidiese el sacrificio de tanto papel «profano», sino que tanta señorita se aprestase, sumisa, obediente, hiciese el gran paquete y se presentase ante el «bendito», con todas sus novelas que tanto gusto les habría proporcionado su amena lectura.

Ya tenemos una plaza, revestida de los caracteres del tiempo de Torquemada: la leña, el montón de los libros.... y aquellas manitas blancas, profanas de ayer, atizando la hoguera.

¡La plaza lanza una humareda sofocante! El pecado se va. El olor del papel hace el aire difícil. ¡Se van tantas cosas..... Una multitud apiñada mira con fruición el cristianísimo espec-

táculo. ¿Por qué no tocan las campanas este día de gloria?

Las muchachas atizan la hoguera obedientes a la voz del padre triunfador. ¡Atizad! ¡Atizad!... Ya sois ángeles, que con esta obra os habeis ganado un mundo. ¡Atizad! ¡Atizad! Que no quede nada de esta hojarasca maldita.

Y como sainete—final, diremos—arremete contra todo lo que estorba en este mundo: el baile, el cine, y todas las lecturas profanas de mucha propiedad siglo XX, y de nuestra raza, perteneciente a la civilización.

Despidiéndose con un «¿me perdonais si os he ofendido? Y ellas con una respuesta «¡SI PADRE!...»

Ahora las damiselas de Valldemosa, ya saben a quien agradecer su soltería perpétua. Como también los padres, cuando sus hijas les dejen para cerrarse en un convento, para servir los apetitos rastroeros del Cura Mercader.

Y para que podais tener un botón de muestra, entérense de lo que ha pasado en el pueblo de «ES COLL D'EN REBASSA». ¡La pederastia de la clercalla, puesta al descubierto con un pobre monaguillo! ¡Y de 11 años!

¡Padres que teneis hijas, por vuestra dignidad y por el bien de ellas!

Arrebatádlas de las manos de los curas malditos, pedazos de carne insatisfecha, propensa al vicio y a la degradación más baja y rastroera.

Haced vuestros hijos felices dándoles el camino de la libertad, de la cultura, que esto quiere decir, bienestar, progreso y fraternidad humana.

Caballero X. X.

LEED Y PROPAGAD
JUSTICIA SOCIAL

De venta en todos los kioskos

Actos civiles

Los que se van

El 27 del pasado mes, a las 18'30 horas se efectuó el entierro del digno ciudadano Rafael Planas, padre político de nuestro amigo Isidro Octubre, destacado militante del Partido D. Federal.

El entierro fué, como había sido la vida del finado, puramente civil, y en el se puso de manifiesto las simpatías con que contaba, pues la concurrencia fué numerosísima, destacándose numerosos estandartes.

Ayer, a las 6 y media de la tarde, tuvo lugar su conducción a su última morada de la que fué nuestra estimada camarada Juanita Xamena, que falleció víctima de larga y penosa enfermedad.

El acto, de acuerdo con los ideales de la finada, fué exclusivamente civil y cuyo féretro fué envuelto en la baudería de la Agrupación Socialista, la que también le dedicó una hermosa corona. Unas correligionarias de la difunta iban en la numerosísima comitiva portadoras de una estrella de flores rojas asida de sendas cintas con dedicatoria.

Reciban, tanto nuestro amigo Isidro Octubre, como el esposo de la finada nuestro correligionario Ramón Gayá, nuestra más sentida condolencia.

Nuestro entrañable camarada Andrés Crespí, pasa por el doloroso trance de despedirse para siempre de su señor padre D. Antonio Crespí Moyá, cuyo entierro se verificó ayer a las 20'30 horas y en el cual se puso de relieve la estimación de que gozaba el finado.

Huelga decir cuanto nos solidarizamos con el dolor que embarga a nuestro camarada Crespí y a su compañera nuestra querida correligionaria María Plaza.

TONI PIÑA

En la sesión municipal de esta semana, se acordó conceder la jubilación al jefe de ceremonias D. Antonio Piña, a instancias del propio interesado.

Méritos no faltan al solicitante: 41 años de servicio, que fueron premiados en la referida sesión, con motivo de dar cuenta de la solicitud, mediante un sentido homenaje de todas las minorías en sus respectivas intervenciones.

Pocos funcionarios se habrán jubilado con tantas muestras de afecto y gratitud como las recibidas por TONI PIÑA.

Pero menos son aún los hombres que atesoran, en la medida que lo posee TONI PIÑA, el don de gentes.

TONI PIÑA es un gigante con alma de niño y corazón de coloso, abierto a todas las bondades y a todas las bellezas. He ahí el secreto de su extraordinaria fuerza de atracción personal, más fuerte que las dispares ideas políticas de las personas con que trata, sean humildes o sean encumbradas.

Con la jubilación de TONI PIÑA, la ciudad pierde al más solícito e inteligente de sus servidores.

Jaime Rebassa

Convocatorias

Grupo Socialista de Sta. Catalina

El lunes próximo día 6 del actual, a las 8 y media noche, celebrará Este Grupo Junta General extraordinaria para tratar de las elecciones municipales, rogándose la asistencia de todos los afiliados.

Ramón García Galán

En pró de los obreros parados

LA COLONIA MENORQUINA, ha organizado una velada teatral, que tendrá lugar en el TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO de esta ciudad el sábado, 4, a las nueve de la noche, bajo el siguiente PROGRAMA:

- 1.º Concierto por el ORFEON REPUBLICANO del distrito 6.º
- 2.º El drama en un acto JUSTICIA HUMANA. 3.º Romanzas a cargo de la soprano Catalina Ripoll, del tenor José Benito y del barítono Oscar Pol. 4.º LAS CODORNICES. 5.º Recital de poesías por la niña A. Gorrias. 6.º Gran baile de sala.

Los días de visita a la presidencia de la Diputación Provincial

Nuestro camarada García, Presidente de la Diputación Provincial, nos comunica: que a fin de poder dedicar el mayor tiempo posible a los asuntos propios de su cargo, se ha visto obligado, bien a su pesar, a modificar los días de visita para las comisiones de los pueblos, que, en adelante, serán: Martes, Jueves y Sábados, a las horas de costumbre.

Así mismo ruega que para los asuntos que no sean de la Corporación Provincial, se abstengan en absoluto de visitarle, pues los asuntos sindicales y políticos deben ventilarse en las organizaciones propias del caso.

Se da el nombre de Lorenzo Bisbal, a una Plaza de Inca

A propuesta del Frente Popular, que preside nuestro querido correligionario Miguel Reynés, el Ayuntamiento de Inca ha acordado rotular una plaza de esa ciudad con el nombre de Lorenzo Bisbal.

Huelga decir cuanto nos complace el honor que tal medida representa para el que fué nuestro ilustre compañero y maestro.

Exceso de original

Por exceso de original nos vemos precisados a dejar para el número próximo una información que nuestro compañero García nos ha remitido de su viaje a Madrid y de las cantidades conseguidas para obras.

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS GRANDES ALMACENES

LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca. Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA y VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos surtidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trolbalcos estampados para batas y vestidos de campo.

Inmensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MAYORCA

EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: — Sindicato, 176-1.º - P. R. L. M. R.

Yá se van los..... pistoleros.

Los cedistas se han retirado de las cortes, según ellos, por la forma arbitraria de anular las actas de Granada.

He ahí, según Fernando de los Ríos, la pulcritud de cedistas y Gobernador de Granada en las elecciones del 16 de Febrero: «Pocos días antes de esta fecha, llegan a Granada dos compañías de Guardia civil; un tanque-ametralladora y 100 granadas «lafite».

Entre Enero y Febrero se expiden 4.000 licencias de armas. Una sola armería en un día vendió por valor de 4.000 ptas.

Se llevan recogidas a los elementos cedistas 10.298 armas de fuego».

La U. G. T. ante las elecciones municipales

La Ejecutiva de la U. G. T. ha dirigido la siguiente circular a todas sus organizaciones:

«Estimados compañeros:

El Gobierno ha decretado que las elecciones de concejales se verifiquen el día 12 de abril.

Si el propósito era ir coaligados a la lucha todos los elementos políticos y sindicales que figuran en el Frente Popular, hubiera sido oportuno un previo cambio de impresiones de dichos elementos sobre el señalamiento de la fecha, alcance y forma de la coalición. Publicada la convocatoria sin haber cumplido este requisito elemental, no queda otro recurso que forzar la marcha de los trabajos electorales en forma que garanticen el triunfo de la clase obrera y de los elementos políticos afines.

La Unión General de Trabajadores, que no ha creído conveniente se amplien las atribuciones del Frente Popular para las elecciones próximas, entre otros motivos porque siendo éstas de carácter local y existiendo diversidad de aspectos en todos los órdenes: administrativos, sociales, políticos y hasta psicológicos y, además, por no haber preparado un programa común, sin embargo cree necesaria la coalición circunstancial para el éxito exclusivo de las elecciones. Lo otro sería formar una conjunción de carácter permanente. La Unión General de Trabajadores no ha tenido, ni tiene, ese propósito.

Próxima la fecha del 12 de abril, la Unión General de Trabajadores, aun no siendo su organización fundamentalmente a base de ir a luchas electorales, pero entendiendo como un deber ineludible contribuir al triunfo de los elementos políticos de izquierda que forman el Frente Popular acuerda:

Primero. Que las Sociedades obreras afiliadas a la Unión General de Trabajadores apoyen la coalición electoral que se constituya en cada localidad por los elementos organizados firmantes del programa del Frente Popular, publicado en *El Socialista* el día 16 de enero del corriente año, y exclusivamente para las elecciones de concejales, procurando que en las candidaturas figuren compañeros afiliados al Partido Socialista, pero que, al mismo tiempo, tengan la confianza de nuestras organizaciones obreras.

Segundo. Allí donde no existan otras organizaciones de las firmantes de dicho programa que las de la Unión General, éstas deben de presentar candidatura cerrada frente a los elementos de derecha.

Tercero. Que todos los afiliados a la Unión General de Trabajadores tienen el deber de cooperar con entusiasmo por el triunfo de las candidaturas de izquierda y hacer un requerimiento a los demás sectores obreros para el mismo fin.

Cuarto. Las entidades de esta Central sindical informarán a la Comisión Ejecutiva de todos los incidentes que haya en relación con las próximas elecciones.

Cordialmente vuestros y de la causa obrera.—El Secretario General, Francisco L. Caballero.

Unión General de Trabajadores de Baleares

A todas las Secciones federadas

Estimados compañeros: El Ministerio de Trabajo acaba de dictar una disposición restableciendo el Censo Electoral Social a la situación en que se hallaba en plena vigencia, cuando las leyes de carácter social se hallaban en plena vigencia.

Las Sociedades obreras inscritas en el Ministerio de Trabajo tienen derecho a intervenir en la designación de Vocales para los Tribunales Industriales, Consejo Nacional de Trabajo, Jurados Mixtos, etc. No necesitamos señalar a las organizaciones federadas la importancia de los asuntos que deben ser conocidos de todos estos organismos.

A tal efecto os rogamos que inmediatamente procedáis a cumplir los siguientes trámites:

SOLICITUD DE LA DELEGACION DE TRABAJO UN CERTIFICADO DE EXISTENCIA LEGAL.

Una vez que esté en vuestro poder procedereis a enviar al Ministro de Trabajo el Certificado de la Delegación de trabajo y los siguientes documentos.

DOS EJEMPLARES DE VUESTRO REGLAMENTO.

UNA LISTA DE VUESTROS ASOCIOS Y APELIDOS..... PRO-FESION..... LOCALIDAD EN QUE TRABAJA Y UNA SOLICITUD DIRIGIDA AL MINISTRO DE TRABAJO SOLICITANDO LA INSCRIPCION EN EL CENSO ELECTORAL SOCIAL.

Todos estos documentos deberán ir dirigidos al Excmo. Sr. MINISTRO DEL TRABAJO,—MADRID, debidamente firmados y sellados.

Las Secciones que pertenezcan a FEDERACIONES DE INDUSTRIA cumplimentarán estos trámites conforme las instrucciones que reciben de sus respectivas Federaciones.

Palma 30 Marzo de 1935.—El presidente, Ignacio Ferretjans.—El Secretario General, José Bernat.

Labor del momento

El programa del Frente popular va cumpliéndose por el Gobierno que preside el señor Azaña.

Promulgada la amnistía y la readmisión de los obreros despedidos por la huelga de octubre, el Gobierno imprime gran celeridad a poner en práctica la Reforma agraria y todos los días se hacen asentamientos en las provincias más afectadas por el problema agrario, como Cáceres, Badajoz, etc.

El señor Azaña prometió en un acto de homenaje a los diputados electos por Madrid, de su partido, que rebasaría el pacto del Frente popular, añadiendo que no estaba seguro de que todos los afiliados le seguirían en su camino.

Y no creo que el señor Azaña sea un demagogo; sino que cumple lo que promete. El señor Azaña es un hombre de tipo europeo que quiere hacer de España un país culto y civilizado. Y para un hombre así la empresa es árdua y compleja, pero no difícil. Hay que tener en cuenta el atraso político, social y económico en que se halla nuestro país, sometido tantos siglos a la monarquía borbónica, que sólo se cuidaba de exprimir el jugo al pueblo español, no importándole si éste se moría de hambre y si no tenía escuelas para ilustrar a los españoles; cuánta más ignorancia mejor, porque así era más fácil explotarles.

Lo que dijo nuestro camarada Rodolfo Llopis en un mitin cuando entró la República: «La monarquía necesitaba de la ignorancia para poder vivir; la ignorancia asfixia la República», es una verdad inconcusa.

Un régimen de libertad y democracia necesita valerse de los ciudadanos para poder vivir; por eso éstos deben ser hombres ilustrados y con conocimiento pleno de su responsabilidad, para servir con garantía y eficacia al Estado y al país. En una monarquía del tipo de la derrocada en España, no necesita de la ilustración ciudadana, sino que precisa de unas camarillas y de grupos de hombres que sean instrumentos serviles al poder real y dispuestos a ejecutar cualquier orden, sea del tipo que sea, con tal de servir al monarca degenerado.

Por lo tanto, para hacer de España una nación europea y que borre aquella infame leyenda de que «Africa empieza en los Pirineos», es preciso ejecutar una obra de gobierno seria y acelerada, sin desmayos ni vacilaciones, dejando a un lado la juridicidad cuando se trate de servir los altos intereses del pueblo y de las clases laboriosas. ¡Abajo la juridicidad! gritó un diputado socialista en las Cor-

Los socialistas en la Diputación Provincial

NO MAS UNIFORMES DENIGRANTES

Una de las cosas que más hiere a los sentimientos de las personas no pervertidas es la situación de las pobres criaturas acogidas en los hospicios, en cuyos rostros ostentan, con trazos de relieve, las huellas de una infancia mustia, de una seriedad precoz cuya causa hay que buscar en el ayuno forzoso del cariño materno y en la indiferencia de la sociedad cuya caridad oficial excluye, en su práctica, no tan sólo determinadas condiciones de higiene, de salubridad y nutrición, si no—y de uno más general y absoluto—un trato a los pequeños que les compense de la pérdida del calor del regazo materno.

¡Cuántas veces hemos sentido heridos nuestros sentimientos humanos al ver desfilar, en formación, a los niños y niñas de la «Casa Misericordia», apagada la mirada, pálido el rostro denunciador de la falta de asistencias morales y materiales! ¡Y, como para hacer resaltar su físico sobre un fondo más lúgubre que éste, ved a esos pobres e inocentes criaturas enfundadas en toscos y tristes uniformes que, como marchamo de cuneros, les distingua de los demás niños que disfrutan de las caricias de sus padres!

¿No has visto, alguna vez querido lector, a esos niños de la Casa Misericordia, ir solos por la calle, con su medrosa timidez? Es que llevan el afrentoso uniforme de expósito; esa

blusa y pantalón de burda y azulada tela, con zapato de vaqueta al natural; tienen consciencia de su presunta inferioridad social, su uniforme delata como a unos miserables cuneros; tienen miedo a que les humillen quienes son, por comisión o por omisión, responsables de su desgracia.

Si no lo has visto, lector amigo, te ahorrarás la pena que ello habría de producirte. Por que los niños y niñas asiladas en la «Inclusa», y «Casa Misericordia», en adelante, vestirán como los hijos de madre; con trajes variados según las modas y según los gustos de los propios hospicianos. Nada de uniformes que hasta ahora han venido siendo, para esos pobres seres, dignos de mejor suerte, distintivo de inferioridad, estigma infamante y motivo de dolor para toda persona bien nacida.

Es que las injusticias sociales son incompatibles con los ideales socialistas. Y la presidencia de la Diputación Provincial de que dependen la «Inclusa», y la «Casa Misericordia», la ocupa nuestro correligionario Jaime García, iniciador de esa innovación en la indumentaria de los asilados, que, en lo sucesivo, les permitirá alternar, en la calle, sin ruborizarse, con los hijos del pueblo.

He ahí la estela de los socialistas en su paso por la administración pública: cercenar las penas y miserias de los humildes.

tes Constituyentes, con mucha razón. Para hacer una revolución, debe prescindirse de legalismos y derrocar todo lo que se oponga a la implantación de la obra revolucionaria; porque si tiene que respetarse la legislación del régimen que quiere destruir, no hay revolución posible.

El señor Azaña, pues, debe prescindir de escrúpulos legalistas y debe obrar con serenidad y gran tacto, dando satisfacción al pueblo. La labor a realizar es mucha y precisa no dormirse sobre los laureles. El problema básico a resolver con urgencia, es el paro obrero, incrementado estos dos años de gobierno derechista por los desacrepublicanos y por la antiobrería del conglomerado radicalcedista, sólo atento a favorecer a la plutocracia y terratenientes, en perjuicio de las capas baja y media del país.

Los partidos obreros firmantes del Pacto popular, apoyarán al Gobierno republicano siempre que su política sea de tipo

izquierdista y tendente a marchar hacia adelante.

No creemos, no podemos creerlo, que el señor Azaña escuche las sirenas engañosas de las derechas, que le insinúan para que rompa con los partidos marxistas, con los revolucionarios, tirándose a su lado. Los republicanos saben muy bien que sin los obreros, sin el apoyo de éstos, la República democrática y liberal que conciben aquellos, no existiría. Las derechas no son republicanas ni transigen con un régimen que garantice un relativo bienestar a la clase proletaria. Las derechas españolas están cerradas a toda innovación en la vida política y social del país. Es necesario que para que España progresara, los republicanos desarrollen el programa del Pacto popular y después su programa, sin vacilaciones y sin hacer caso de los aullidos de los que no pueden consentir que nuestro país sea una nación más de Europa.

Ramón García Galán
Palma, marzo 1935.